
Un programme de Campagne c’est bien !
Travailler pour qu’il se réalise 
du mieux possible, c’est encore mieux 

IL Y A 5 ANS… Grâce au peuple le groupe naissait : UN GRAND MERCI.

Avec comme programme, les points surlignés ci-après en gris

Un programme, des objectifs, des engagements concrets ! En voici le BILAN

ADMINISTRATION DE LA COMMUNE

Travailler dans le respect des lois, des directives et des personnes
-

HSA a défendu ce devoir dans chacun des dossiers soumis au Conseil général. 
HSA s’est inquiété au travers de questions écrites (QE), motions et postulat :

QE N° 30 Marchés publics Qui vérifie que chaque adjudication est faite en respect des directives 
cantonales en la matière ? Sur le site de la commune la réponse sous format pdf est la réponse à une autre 
question écrite n°31 Tour à hirondelles – appréciation de CG : non satisfaite

QE N° 32 Prévoyance professionnelle pour les employés de notre commune Prévoyance 
des conseillers communaux suite au rapport du CFI vérifier la régularité de cette problématique. appréciation 
de CG  : partiellement satisfaite

QE N° 33 Heures nécessaires pour répondre au CFI et système de contrôle interne à 
notre commune Le temps passé pour répondre au CFI paraissait important sachant que les questions 
portaient sur des dossiers devant être présentables aux réviseurs et que chaque écriture comptable nécessite 
une pièce accessible en tout temps. appréciation de CG  : partiellement satisfaite

QE N° 34 Rapport du CFI : quelle mise en œuvre des recommandations ou exigences 
émises … Quelles mesures le Conseil communal a-t-il mis en place. appréciation de  NP  : partiellement 
satisfait

QE N°36 Développement immobilier : oui… mais pas à n’importe quel prix… 
Interpellation au sujet de promoteurs dont les méthodes sont surprenantes. appréciation de CG  : 
partiellement satisfaite
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QE N° 39 Pollution Tabeillon… Procédure à suivre en cas de pollution de la part du Conseil communal 
et des citoyens à l’origine de la pollution appréciation de VS  : partiellement satisfaite

QE N° 52 Affectation des biens du Stipendium Bamat Demande quant à l’affectation du produit 
de vente ainsi qu’à la législation en vigueur appréciation de CG : non satisfaite

QE N° 56 Affectation des biens du Stipendium Bamat suite… Demande de 
clarifications car réponse insatisfaite appréciation de CG : non satisfaite

QE N° 60 Bâtiment voirie/SIS combien ce projet avorté a-t-il coûté? Réponse le 19.09.2022

Motion N° 30 Pour une meilleure prise en compte des préavis des commissions
LS motion passée en postulat accepté par 30 votes 

Instaurer une formation en administration publique 
des conseillers communaux

HSA a proposé une motion au Conseil général qui a été traitée lors du 37ème Conseil général le 8.05.2018 

Motion N° 30 Formation des conseillers communaux 

Le CC a demandée à la passer en postulat : refusé, par 24 voix contre 7 voix et 1 abstention. Ceci dit dans le 
cadre de l’administration, des formations internes ont été mises sur pied pour gérer l’outil informatique. 
Cependant, on constate beaucoup de flou dans certaines procédures par manque de connaissances.

Diminuer le nombre des conseillers communaux

HSA a proposé de diminuer le nombre des conseillers communaux lors de la révision du ROAC (règlement
d’organisation ……) au travers d’un amendement qui a été refusé. 
Notre groupe pense que 8 conseillers communaux (mandat 25 %) et un maire (mandat 50%) c’est trop. Nous
le voyons dans les dossiers qui deviennent complexes et touchent plusieurs des dicastères actuels. Résultat la
présence de 3 à 4 conseillers est nécessaire, la coordination des dossiers est plus difficile jusqu’à la difficulté
de gestion des agendas : bref que du temps perdu !
HSA est favorable à une professionnalisation de la fonction qui inviterait peut-être des personnes avec des
profils différents à s’investir.

Inventorier les ressources de la commune

Motion N° 21 Réhabilitation de nos bâtiments vides
Rejetée par 19 conseillers généraux 7 acceptent la motion 5 abstentions.
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COMMUNICATION

Instaurer la transparence à tous niveaux

La communication est un cheval de bataille de notre groupe, comme la cohérence. En début de législature,
notre groupe posait beaucoup de questions orales et écrites pour avoir des informations auprès de l’exécutif.
L’exécutif nous a reproché ce fait, nous avons donc changé de pratique et passons par nos commissaires pour
avoir des retours et poser nos questions durant les séances des différents dicastères. La bonne circulation de
l’information  entre  les  différents  représentants  HSA,  avec  un  bonne  réactivité  a  obligé  les  différents
intervenants  à  plus  de  rigueur.  Les  informations  communiquées  lors  de  ces  séances  et  les  informations
transmises par nos deux conseillers communaux deviennent de plus en plus cohérentes.

QE N° 29 Vérifications des comptes … Demande un retour concernant la décision du CC de confier la
vérification des comptes à un organe externe…faire le point sur cette pratique car il n’y a pas eu de retour sur 
leur travail du CC. appréciation de CG : satisfaite

QE N° 31 Tour à hirondelles … Demande de détail sur le détail des coûts, le mode de financement, la 
confirmation des réviseurs à ce sujet afin de clors en toute transparence ce dossier. appréciation de CG : 
satisfaite

QE N° 45 La population s’inquiète sur deux projets liés à nos bâtiments communaux 
L’école primaire de Bassecourt le CCSC à Courfaivre… Pas de communication au sujet de ces deux rénovations
appréciation de CG : satisfaite

QE N° 48 Rénovation de l’école primaire de Bassecourt… Demande d’avantage de précision 
concernant la rénovation de l’école primaire de Bassecourt. appréciation de CG : partiellement satisfaite

QE N° 54 Que fait le Conseil communal des décisions du Conseil général concernant 
l’EMS Claire-Fontaine… Demande de clarifications sur l’évolution du dossier et des changements 

appréciation de CG : partiellement satisfaite

Consulter les commissions communales ainsi que la population 
pour des projets impactant la vie de l’ensemble de la collectivité

HSA prône une meilleure communication auprès de la population, des différents partenaires économiques, 
cantonaux, agricoles, bourgeois….

QE N° 44  Transport  urbain à Bassecourt  … Suite  à  un  courrier  de  la  commission  de  l’école
secondaire pour attirer l’attention des autorités sur la nouvelle 50 qui allonge le temps scolaire des enfants de
Courfaivre. Manque de communication de la mise en place de cette nouvelle ligne dans les rues étroites du
village de Bassecourt toutes les demi-heures, appréciation de CG :  satisfaite

QE N° 50 Emplacements des moloks Courfaivre… appréciation de CG : non satisfaite
A savoir que des citoyens ont mandaté HSA pour gérer une pétition et que le Conseil Communal

n’a jamais daigner répondre à ces 2 pétitions ou entamer un dialogue.
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QE N° 53 Elimination des déchets … Période de semi-confinement où les citoyens ont profité de 
bricoler demande des explications quant au non ramassage de certains déchets encombrants.
appréciation de PM :  satisfait

QE N° 59 Projet de géothermie pétro thermale profonde à Glovelier.. Question citoyenne 
relayée ; appréciation de OM : partiellement satisfaite

Motion N° 20 Communication avec les représentants élus
Rejeter par 20 conseillers généraux 7 acceptent la motion

Informer la population et répondre à ses questions

QE N°36 Développement immobilier : oui… mais pas à n’importe quel prix

CG appréciation : partiellement satisfaite

Motion N° 22 Undervelier : sécurisation de l’arrêt postal… Interpellation citoyenne au 
lieu avec un passage piéton ; Retrait de la motion car réalisée entre le dépôt de la motion et le traitement de 
cette dernière.

QE N° 46 Communication entre la population et le Conseil général… Courrier des 
parents de la crèche des Barbouilles resté sans réponse, CG appréciation : non satisfaite

QE N° 55 Environnement, haies et cours d’eau… Citoyens inquiets demandent des 
explications, RP appréciation pas satisfait

Motion N°13 Fournir des places de parc aux habitants de Haute-Sorne 
CG accepte de transformer sa motion en un postulat. Postulat accepté.

Etablir et publier un programme de législature et un plan financier, 
communiquer sur son évolution, la tenue des délais et des budgets

Lors de la deuxième législature, le CC a établi un programme de législature par contre il a fallu attendre 2021 
pour avoir un plan financier s’y rapportant.  

Porter la voix de chacun en donnant les positions minoritaires 
des commissions et des élus

Chaque séance du Conseil général la liberté de vote est laissée à tous nos membres respect important … tour 
de table systématique lors de nos séances de préparation… Notre groupe a relayé des questions orales et 
écrites citoyennes au conseil général même si nous ne partageons pas l’avis des citoyens pas de censure.… 
Lors de la présidence HSA CG a tenu en toute transparence, informé des courriers citoyens 
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HARMONISATION

Uniformiser le prix de l’eau.
Notre groupe n’était pas informé que le service des eaux et le conseil devaient revoir leurs règlements 
communaux en matière d’eau potable (PGA) et d’eaux usées (PGEE)

Optimiser et harmoniser la gestion des déchets, 
créer une déchetterie pratique et accessible

-

QE N° 50 Emplacements des moloks Courfaivre… A la suite d’une pétition pas de réponse 

CG appréciation : non satisfaite

QE N° 53 Elimination des déchets … Période de semi-confinement où les citoyens ont profité de
bricoler demande des explications quant au non ramassage de certains déchets encombrants.

Harmoniser les soutiens aux sociétés locales de manière équitable

Nouveau règlement pour les sociétés locales présenté en décembre 2018 pour le Conseil communal. HSA avait
invité toutes les sociétés locales pour connaître leur position et éventuellement faire des propositions 
d’amendements.

DEVELOPPEMENT

Conduire des projets d’avenir pour une position forte de Haute-Sorne dans le
Canton. Devenir une force de proposition parmi les communes jurassiennes.

Peu d’opportunités ont pu voir le jour pour présenter quelque chose aux politiques en place.

Elaborer une stratégie de développement pour une meilleure attractivité de nos 
villages (centres historiques, zone d’habitation et d’activités, zones vertes, projets 
économiques)

QE N° 35 Soutien au commerce local de Haute-Sorne … Soutenir le commerce de 
proximité, LS appréciation : partiellement satisfaite

Motion N° 29 Projet urbanistique et environnemental par législature dans 
chaque village
Motion refusée par 21 voix contre 7, mais reviendra dans notre programme de campagne
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Promouvoir une école efficiente fondée sur le contact et la confiance entre les
autorités, les enseignants et les parents, dans le respect du rôle de chacun.

HSA dont quelques membres font partie de l’APE, avons été écartés de la commission d’école primaire, mais 
restons actifs et vigilants via les représentations APE à la Commission d’école, via le dicastère des écoles et la 
participation d’un de nos membres à la consultation pour la nouvelle  loi scolaire et son ordonnance.

Mise en valeur du grand potentiel forestier 
et du patrimoine agricole de notre commune.

Le dicastère des forêt avec un conseiller HSA, s’y est attelé tout en refaisant le règlement du triage forestier.

Soutenir le développement durable

Beaucoup de motion, postulat ont été faites et soutenues par HSA afin d’oeuvrer pour une sauvegarde de 
notre planète.

Développer des structures répondant aux besoins de nos aînés 
- comme de notre jeunesse.

HSA a soutenu l’ouverture de la crèche UAPE à Courfaivre et s’est battu, surtout via notre conseillère HSA 
communale qui a repris le dossier mal monté pour pouvoir finaliser au mieux ce projet

HSA a organisé une table ronde en lien avec la jeunesse avec les différents partis politiques, sauf un qui a 
refusé de venir. Le dossier a ensuite été repris par la conseillère en charge. 
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